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走在閘北公園內，可愛的「貓
咪」在樹林間探首，「小浣

熊」們則躲在樹洞中望着來來往往的
遊客，逼真的動物彩繪讓香港文匯報
記者彷彿置身真實叢林中。
不過，不似真動物般活潑，彩繪動
物們只會安靜地隱藏在樹林中，成為
了遊客「打卡」的目標。「你找到幾
個小動物了呀？」遊客們互相分享彩
繪動物的地點信息。「我一下午找到
了20多個小動物，我是特意坐公交
過來拍照的，現在公園比以前更有趣
了，我明天還要來找。」遊客朱阿姨興奮地說。

樹洞若不修補 嚴重者會枯死
「這些創意是在我們日常工作中衍生出來的。」江
海斌介紹，由於閘北公園有着悠久的歷史，樹類繁
多，不少樹木隨着時間的侵蝕，留下了多個樹洞，如
果未能及時修補，蟲害、病菌等會加劇腐爛，嚴重者

可能整條樹枝枯死，因此，修補樹洞很
重要。過去都是用水泥石灰粉之類的材
料填充然後修補，但看上去像補丁一樣
有欠美觀。「於是我們就進行了頭腦風
暴，最終決定進行動物彩繪。」

專業畫師創作 至少保存兩年
為了更好地保障樹木的生長，園方從

填充物至繪畫顏料，均採用了綠色環保
方式，包括選用阻燃聚氰胺發泡劑對樹
洞進行填充，表面打磨後使用防水塗料
封鎖填充面。為了更好地展現樹洞彩

繪，園方還請了專業的繪畫公司操刀創作，使用的
是丙烯顏料，擁有防水功能且不會傷害樹木。
這些美觀的畫作，成了樹洞的保護膜，可以起到
修繕、遮蓋、保護、防止樹洞創口水分流失等作
用，至少可以保存兩年。江海斌表示，新一批的繪
畫已經在準備中，「可能會以山水為主題，但仍在
探討中。」

上海公園採環保材料修補 保護與顏值兼得

創意補樹洞創意補樹洞

憨態可掬的大熊貓、五彩斑斕的孔雀、調皮淘氣的小松鼠……在上

海閘北公園內，一隻隻可愛的「動物」隱藏在樹林間，等待着遊客來

發掘「互動」。原來，這是閘北公園在樹洞修補工程中的創新之舉，

通過動物彩繪為公園增添活力，讓逛公園多了一份趣味性與藝術

感。園長江海斌向香港文匯報記者表示，首批51個樹洞彩繪均採

用了環保材料，不僅不會傷害樹木，還將對樹木起到保護作

用，而之後，園方還將持續推進彩繪工程，給遊人帶來更

多歡樂。

●香港文匯報記者倪夢璟 上海報道

小 入住入住物動
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松 鼠

●●遊客朱阿姨專程前來尋找彩繪樹洞遊客朱阿姨專程前來尋找彩繪樹洞。。
香港文匯報記者倪夢璟香港文匯報記者倪夢璟攝攝

●閘北公園園長江海斌
表示樹洞彩繪環保又有
保護性。 香港文匯報

記者倪夢璟 攝

●●工作人員正繪製樹洞動物工作人員正繪製樹洞動物。。 受訪者供圖受訪者供圖
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種芭蕉等植物數百畝 減棲息地外覓食致人象衝突

雲南千畝大象食堂 飯啦開 !

「大象食堂」的全稱是亞洲象食物源基
地，此次建設的基地位於雲南省西雙

版納州景洪市境內的大渡崗鄉、景訥鄉、勐旺
鄉，這幾個鄉此前都有過亞洲象活動的軌跡，
景洪市自然保護區管護局副局長查偉介紹，
「大象食堂」在選址時就是按照亞洲象的活動
軌跡，選在了亞洲象必經之路、有空曠區域的
國有林地實施。
項目於2020年12月啟動建設，於2021年5月
建設完成，總投資 100 萬元（人民幣，下
同），改造和建立亞洲象食物源補給區1,000
畝，項目於8月下旬通過考察驗收，隨後投入
使用。

建5硝塘投放食鹽
查偉介紹，基地內種植了亞洲象喜食植物：
粽葉蘆340畝、芭蕉330畝，目前這些植物長勢
良好，成活率達96%。與此同時，在食源地附
近還建了5個硝塘，向裏面投入食鹽，滿足亞
洲象對食鹽的生理需求。
雲南西雙版納、普洱、臨滄是野生亞洲象的
主要棲息地，目前大約有300頭左右的亞洲象
在此範圍內活動。近年來，隨着野生動物保護

力度不斷加大，景洪市轄區的野生亞洲象數量
從20世紀末的80頭左右增長至目前的185頭左
右，其活動範圍已達到3,500平方公里。

減少與人類空間重疊
大象可以說是名副其實的「吃貨」，一頭成
年大象每天所需食物為200公斤左右，當亞洲
象數量增加，原棲息地食物不夠吃的時候，象
群就會到其它地方尋找食物，所以近些年來，
一些區域呈現了亞洲象與當地民眾生活空間重
疊的狀態。
近些年來，西雙版納等地探索了許多防止人
象衝突的舉措，其中建「大象食堂」就其中之
一。
據了解，在政府相關部門和更多社會機構的
共同努力下，西雙版納州境內的亞洲象食源地
規模累計已達8,000畝左右。
查偉說，「我們發現，只要能夠提供給亞洲
象足夠的食物和棲息地，亞洲象就會返回森
林，回到牠們最初的家，食源基地的建設，就
是希望能通過給大象提供更多的食物，吸引牠
們在周邊活動，減少與人類生活空間的重疊，
從而構建更和諧的人象關係。」

香港文匯報訊（記者 譚旻煦

雲南報道）中國雲南從西雙版

納一路北移的亞洲象群剛剛回

家，牠們的家鄉又給「吃貨」

大象們傳來好消息：一個1,000

畝的「大象食堂」開業了，裏

面粽葉蘆、芭蕉任食，還為牠

們準備了生理必需的食鹽。據

觀察，目前已經有一批大象在

食源地裏覓食。「大象食堂」

的建設，有利於吸引大象在食

源地附近活動，從而構建更加

和諧的「人象關係」。

香港文匯報訊（記者 譚旻煦、通訊
員戴振華雲南報道）「兵壇女皇」鄧
亞萍日前來到位於西雙版納的亞洲象繁
育中心當起了「象媽媽」，此行，她受
邀以網絡直播的方式為建設人、象和雨
林共生的新型「大象食堂」籌集善款。
鄧亞萍一行來到野象
谷，首先探望了剛剛被救
助回來的小象「龍龍」，
親手調製羊奶粉餵食，在
「象爸爸」熊朝勇指導下
給「龍龍」測量體溫，並
親密互動。又按照「象爸
爸」們平時的工作流程，
對亞洲象「然然」，小象
「小七」進行了野化訓
練。
在直播中，鄧亞萍還講
述了很多當地保護救助亞

洲象的感人故事，給觀眾呈現了一堂關
於亞洲象保護和熱帶雨林的科普知識
課。鄧亞萍此次直播活動，是「小象未
來成長計劃」的一部分，據西雙版納州
熱帶雨林保護基金會名譽理事長曹孟良
說，20年前的亞洲象保護，主要是防止

人為的獵殺；如今隨着亞洲象種群的增
加，已經轉為着重解決大象的口糧和創
建人象共生的和諧生態環境問題。
如今要建設的新型「大象食堂」，前
三年將通過人工為大象種植苞榖、旱稻
等，每畝地由熱帶雨林基金會給予村民

800元（人民幣，下同）
的補助。若野象未能光
顧，村民可以將農作物收
回；若有野象光顧，則將
通過亞洲象公眾責任保險
賠付的形式給予村民補
償。三年後，就讓村民將
耕地撂荒，令土地自由生
長，撂荒期間每畝地給予
村民300元的補助。據了
解，此模式實驗如效果良
好，將在保護區周邊更多
的村寨中推廣。

「象媽媽」鄧亞萍直播籌善款

●●鄧亞萍來到西鄧亞萍來到西
雙版納的亞洲象雙版納的亞洲象
繁育中心當繁育中心當「「象象
媽媽媽媽」。」。

香港文匯報香港文匯報
雲南傳真雲南傳真

●●專家組對景洪市亞洲象食物源基地建專家組對景洪市亞洲象食物源基地建
設項目進行評估設項目進行評估。。 景洪市林草局供圖景洪市林草局供圖

●●野生亞洲象群野生亞洲象群
景洪市林草局供圖景洪市林草局供圖
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